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谁给了餐饮企业报复性涨价的底气？

□ 王继洋
据《北京商报》报道，4月6

日，在消费者发微博称海底捞
菜品涨价后，关于餐饮品牌复
工后的成本现状与定价选择，
成为关注的焦点。记者近期
走访看到，除海底捞外，喜茶、
新元素、火炉火等恢复堂食的
门店内座无虚席，甚至出现等
位现象。对于菜品涨价现象，
部分餐企表示门店运营成本
提升，是复工后涨价的主因。

以海底捞领衔的部分餐饮
行业在疫情过后报复性涨价，
着实有些意外。毕竟，从相关
媒体的调查来看，最近一段时
间，蔬菜价格普遍比去年便宜，
鸡蛋、奶制品更是频频降价。
在社会整体消费力有所下滑的
情况下，母鸡不能暂停下蛋，奶
牛也没法暂停产奶。所以市场
的实情，证明海底捞方面所谓
的“成本上升”只是借口罢了。
而且这已经是海底捞半年内第
二次涨价了，由于2019年冬天
肉价上涨，海底捞也对翻台率

高的热门地区进行过价格调
整，上涨幅度3％到5％。

那么，为什么“海底捞们”
要逆市涨价呢？很大程度上
是因为运营成本占了大头，而
且他们很可能也是要找回疫
情失去的利润。中国烹饪协
会最新发布的一份报告显示，
今年春节期间93%的餐饮企
业选择关闭门店。以海底捞
为例，他们闭店46天，据中信
建投的研报判断，海底捞2020
年营收因此损失约50.4亿元，
归母净利润损失约5.8亿元。

那么，会不会有更多的餐
饮企业跟进涨价呢？其实也
不好说。但不少餐饮企业面
对的残酷市场现实，就是涨价
可能是找死，不涨价则是等
死。说到底，涨价与否，是餐
饮业的市场行为，用网友的话
说，“海底捞有涨价的权利，吃
不吃是你们的选择”。这话说
得其实很在理。餐饮业的报
复性涨价，也许会让越来越多
的人选择回家吃饭，或者带饭
上班，等到那个时候，“海底捞
们”自然会放下身段了。

那么，为什么海底捞敢于
明目张胆地涨价？原因其实

很简单，那就是很多友商品牌
支撑不下去，倒闭了。新的品
牌一时起不来，在市场上占据
绝大优势的海底捞这个时候
不涨价，以后就别想有机会
了。其实海底捞的这次涨价，
很像一些网购平台的杀熟，真
正受影响的是喜欢吃海底捞
的人群。毕竟，人家在服务上
好好呵护了你，自然可以在价
格上轻轻“殴打”你。

所以，对于餐饮行业的所
谓报复性涨价不妨理性对待。
恢复市场业态，各有各的条件，
各有各的高招，各有各的策略。
只要企业的定价在自主定价权
范畴内，且企业在经营过程中
依法履行了明码标价、告知等
义务，保障了消费者的知情权、
自主选择权、公平交易权等权
利，不管企业选择涨价、降价还
是平价，都应该得到尊重，都应
该得到正视，都应该得到市场
检验的机会和空间。

说到底，餐饮企业调价是
市场的事，具体产生什么样的
影响和结果，都应该由市场说
了算——— 适当涨价可以接受，
但是如果你涨价了我们就不
吃你家了。

为什么海底捞敢于明目张胆地涨价？原因其实很简单，那就是很多友
商品牌支撑不下去，倒闭了。新的品牌一时起不来，在市场上占据绝大优势
的海底捞这个时候不涨价，以后就别想有机会了。其实海底捞的这次涨价，
很像一些网购平台的杀熟，真正受影响的是喜欢吃海底捞的人群。毕竟，人
家在服务上好好呵护了你，自然可以在价格上轻轻“殴打”你。

口罩虽小可防病，网购发现有苍蝇。
粗制滥造当严惩，岂可谋财又害命？

绘画 陶小莫 配诗 王继洋

近日，一女子爆料自己网购的口罩上粘有苍蝇等黑色污渍。
电商平台采购商鲁先生称，口罩是在河南滑县奥康卫材公司采购
的，当时采购了35万个，发现问题后被召回了1.3万个。当地市监
局回应称已立案调查，正在协商中。 据4月8日中新网
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广交会网上举办既为应对当下疫情影响，也具有为未来探路的价
值。办了60多年、100多届的广交会，一直是传统型商品交易会，虽然说
线下广交会仍有多种优势，但如今已进入互联网时代，传统展会与互联
网结合无疑是一种趋势。广交会此次在网上举办，对于广交会转型、完
善服务具有探索意义，未来广交会有望线上线下同办。

□ 丰收
4月7日召开的国务院常

务会议，推出增设跨境电子
商务综合试验区、支持加工
贸易等系列举措，积极应对
疫情影响，努力稳住外贸外
资基本盘。会议决定，第127
届广交会于6月中下旬在网
上举办。这将是中国历史
最为悠久的贸易盛会首次
完全以网络形式举办。

广交会全称是中国进
出口商品交易会，由于层次
高、规模大、种类全、采购商
多、效果好，被誉为“中国第
一展”，是观察中国外贸的

“晴雨表”和“风向标”。去年
春季广交会出口成交额近
2000亿元。今年受海外疫情
影响，全球人流、物流受到前
所未有的物理阻遏，据海关
统计，今年前2个月我国外贸
进出口4.12万亿元，下降
9.6%。从企业角度看，不少
外贸企业订单下降明显，有
的甚至下降90%。所以，“稳
外贸”比较紧迫，既需要出口
型企业优化产品结构灵活
应对，也需要广交会这样的
平台支撑外贸。

“稳外贸”不仅对中国经

济、企业、就业等十分重要，
对其他国家的产业、企业、消
费者同样如此。虽然疫情
阻遏了外贸流通的物理通
道，但无法阻遏外贸供需两
端的需求。在线下广交会
无法举办的情况下，广交会
及时移至网上，既避免了疫
情影响，又满足了供需两端
需求；既降低了参展商、采购
商参与成本，又对中国外贸
和全球市场起到稳压器
效果。

也就是说，广交会网上
举办，“稳外贸”有戏了。这
不仅是因为网上广交会可
以贡献成交额，也是因为此
举会给国内外客商带来更
多信心。再加上新设46个跨
境电商综合试验区，支持企
业共建共享海外仓等举措，
可以把疫情对外贸的冲击
降到最低，“稳外贸”的预期
目标更有希望实现。所以
我们应为“稳外贸”措施点赞
并对此充满信心。

广交会网上举办既为
应对当下疫情影响，也具有
为未来探路的价值。办了60
多年、100多届的广交会，一
直是传统型商品交易会，虽

然说线下广交会仍有多种
优势，但如今已进入互联网
时代，传统展会与互联网结
合无疑是一种趋势。广交
会此次在网上举办，对于广
交会转型、完善服务具有探
索意义，未来广交会有望线
上线下同办。

据报道，今年北京多个
展会将首次网上举办，浙江
义乌多个线上展会已经开
展。可见，越来越多的传统
展会、交易会都在探索网上
举办，这既是现实选择，也是
为未来探路。任何传统展
会网上举办都会面临不少
考验，如何才能把参展商、采
购商引导至网上，怎样才能
更好地服务中外客商，尤其
是如何确保网上展会的质
量和信誉，值得思考。

成功举办网上展会需
要全方位保障，这既需要听
取参展商、采购商的意见，恐
怕也需要更多“李佳琦”式带
货网红的支持。如果每个
网上展馆或展厅都有擅长
讲解的网红导购，当能引起
更多国内外客商关注，网上
展会将会更加红火。


